

DIPL.-SOZ.-WISS. JENNIFER DAHMEN, GLEICHSTELLUNGSBÜRO
DR. ANITA THALER, INTERUNIVERSITÄRES FORSCHUNGSZENTRUM GRAZ

ON-SITE VISIT AN DER OCHANOMIZU UNIVERSITÄT IN TOKIO



Dipl.-Soz.-Wiss. Jennifer Dahmen und Dr. Anita Thaler auf dem XVIII. Internationalen Soziologiekongress in Yokohama

Im Rahmen des EU-Projektes GenderTime verbrachten Jennifer Dahmen, wissenschaftliche Mitarbeiterin des Gleichstellungsbüros und Anita Thaler, Leiterin des Forschungsbereiches Frauen, Technik, Umwelt am Interuniversitären Forschungszentrum für Technik, Arbeit und Kultur in Graz (Österreich), einen knapp zweiwöchigen Forschungsaufenthalt an der japanischen Frauenuniversität Ochanomizu.

Die Bergische Universität unterhält seit 2001 eine Partnerschaft mit der Einrichtung in Tokio. Ochanomizu ist eine von zwei nationalen Frauenuniversitäten in Japan und wurde 1875 gegründet. Momentan sind dort 2995 Studentinnen eingeschrieben und 265 MitarbeiterInnen und ProfessorInnen beschäftigt.

Zusammen mit Namiko Inoue und Seiko Obama, beide wissenschaftliche Mitarbeiterinnen am Center for Leadership Education and Research der Universität, hielten Thaler und Dahmen einen Workshop zum Wissensaustausch über die japanische, österreichische und deutsche

54

Situation zum Thema Geschlechtergerechtigkeit in Wissenschaft und Forschung ab. Auch wenn sich die Länder bezüglich ihrer Stufe im aktuellen Gender Gap Index¹ unterscheiden (Deutschland liegt auf Rang 12 mit 0.78, Österreich auf Rang 36 mit 0.73 und Japan auf Rang 104 mit 0.66), so ist die Situation zur Geschlechter(un)gerechtigkeit doch vergleichbar und Probleme und Lösungsansätze, die im europäischen Kontext diskutiert werden, auch durchaus auf Japan übertragbar.

Zum Abschluss ihres Aufenthalts hielten Jennifer Dahmen und Anita Thaler an der Ochanomizu Universität einen Vortrag mit dem Thema „Gender Equality in Academia – Results and Examples from European Research“, zu dem Studentinnen, WissenschaftlerInnen und MitarbeiterInnen des Universitätsmanagements eingeladen waren. Sie informierten über die Ergebnisse vorangegangener EU-Projekte als auch über aktuelle Ansätze des GenderTime-Projektes.

Zusätzlich zum Besuch an der Ochanomizu Universität hielten Jennifer Dahmen und Anita Thaler auch einen Vortrag im Rahmen des XVIII. Internationalen Soziologiekongresses in Yokohama, mit dem Titel „Glass Elevator Versus Sticky Floor: Tackling Gender (In-)Equality in Academia“. Inhalt der Präsentation waren erste Ergebnisse des GenderTime-Projektes im Ländervergleich Deutschland und Österreich. Eingebettet war der Vortrag in eine Session zu „Women in the Academic Workplace: Challenging the Dynamics of Gender, Power and Knowledge“.

¹ <http://reports.weforum.org/global-gender-gap-report-2014/rankings/>

Dr. Anita Thaler und Dipl.-Soz.-Wiss. Jennifer Dahmen mit wissenschaftlichen Beschäftigten der Ochanomizu Universität auf dem Workshop zum Thema Geschlechtergerechtigkeit in Wissenschaft und Forschung.

